

Seefahrten im offenen Weltmeere, und diese führten im 15. Jahrhundert zu wichtigen Entdeckungen.

§ 67. Entdeckungen (Karte XV).

Die kostbaren Erzeugnisse Indiens wurden von den Europäern durch Vermittlung der Araber bezogen. Als die Küsten Vorderasiens und Nordafrikas in die Hände der Türken fielen, stockte dieser Handelsverkehr, und die Abendländer bestrebten sich deshalb, einen Seeweg nach Indien aufzufinden.

1. Entdeckungsfahrten der Portugiesen.

Indien konnte zur See durch die Umschiffung Afrikas erreicht werden, dessen Ausdehnung nach Süden hin aber damals unbekannt war.

1. **Heinrich der Seefahrer**, ein jüngerer Sohn des Königs von Portugal, begann in der ersten Hälfte des 15. Jahrhunderts die Erforschung der afrikanischen Westküste. Madeira, die Kanarischen Inseln, das Grüne Vorgebirge und die Küste von Guinea wurden aufgefunden. Der Papst sprach diese und alle weiteren Entdeckungen bis nach Indien hin den Portugiesen als Eigentum zu.

Heinrich der
Seefahrer
um 1450

2. **Bartholomäus Diaz** fuhr über den Äquator hinaus, von dessen Sonnenglut man viel gefabelt hatte, und erreichte die Südspitze von Afrika 1486. Er nannte sie wegen der dort herrschenden Winde das Vorgebirge der Stürme. Als aber der König von Portugal die Nachricht von dieser Entdeckung erhielt, rief er aus: „Nein, diese Spitze heiße das Kap der guten Hoffnung; denn jetzt ist Hoffnung vorhanden, daß wir den Seeweg nach Indien finden!“

Kap der
guten
Hoffnung

3. **Vasko da Gama** umsegelte zwölf Jahre später das Kap der guten Hoffnung, fuhr an der Ostküste von Afrika nordwärts und erreichte quer durch den Indischen Ozean, beinahe ein Jahr nach seiner Abfahrt von Portugal, die Westküste von Vorderindien. So war der lange gesuchte Seeweg nach Ostindien gefunden 1498. — Die Portugiesen setzten sich in dem wohlgebauten Lande mit Waffengewalt fest und gründeten an den Küsten Indiens schnell aufblühende Niederlassungen, deren Mittelpunkt Goa wurde; ja, sie traten sogar mit China und Japan in Handelsverkehr. Sie beherrschten mit ihren Flotten das Meer von der Westküste Afrikas bis zur Ostküste Asiens und erwarben unermessliche Reichtümer.

Seeweg nach
Ostindien
1498

4. **Cabral** wurde auf einer Fahrt nach Indien westwärts verschlagen, entdeckte Brasilien 1500 und nahm es für Portugal in Besitz.

Brasilien